

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 12 de mayo de 2022.



La UAEM en la prensa:

Firman UAEM y Ayuntamiento de Jonacatepec convenio de colaboración

Estatal:

Inaugurará AMLO rehabilitación del internado Palmira y el edificio de UAEM: Educación

Nacional:

Conacyt tuvo reducción en su presupuesto por más de mil mdp en dos años

Internacional:

Personas con obesidad severa generan menos anticuerpos tras ser vacunados contra Covid-19, afirma estudio

La UAEM en la prensa:

Firman UAEM y Ayuntamiento de Jonacatepec convenio de colaboración

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y Brenda Guerra Valaguez, presidenta municipal de Jonacatepec, firmaron hoy un convenio amplio y específico de colaboración, en beneficio de la mejora continua de los estudiantes de las licenciaturas en Docencia, Enseñanza del Inglés, Nutrición, Pedagogía, Psicología y Enfermería, que se imparten en la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Jonacatepec, y de las subsedes Axochiapan y Tepalcingo. Gustavo Urquiza expresó que el convenio es resultado del interés y buena disposición de ambas partes, interesadas en apoyar a la educación pública como factor de cambio y resolución de los problemas sociales que aquejan a la sociedad, “se resolverían muchos problemas si la mayor parte de los jóvenes estuvieran en las aulas y no en las calles”, dijo. Urquiza Beltrán recordó que actualmente la UAEM cubre con el 50 por ciento de matrícula de nivel superior en Morelos por sus buenos programas académicos de calidad, y porque no se cobra inscripción a sus estudiantes, mientras que el otro 50 por ciento de matrícula lo cubren los tecnológicos, universidades politécnicas y privadas. Adriana Vázquez Román, directora de la EES de Jonacatepec, y de las subsedes Axochiapan y Tepalcingo, reiteró que la encomienda de la rectoría de la UAEM es tener una excelente relación con los ayuntamientos y apoyarlos, porque son quienes reciben a los universitarios. José Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico de la Universidad, coincidió en que la educación y la investigación científica son la base que mejora la economía de un país, para hacerlo independiente con todo lo que produce y se desarrolla en las universidades públicas. Durante su intervención, Brenda Guerra, se refirió a los estudiantes universitarios de las licenciaturas en Docencia y Nutrición, como los próximos profesionistas que espera la sociedad, a fin de compaginar juventud y conocimiento. Cabe destacar que el convenio permitirá a ambas instituciones buscar la formación y capacitación profesional, el desarrollo de la ciencia y tecnología, así como la difusión del conocimiento, mediante la planeación, intercambio y apoyo mutuo que beneficie a la Universidad, al Ayuntamiento de Jonacatepec y a la sociedad.

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/uaem/firman-uaem-y-ayuntamiento-de-jonacatepec-convenio-de-colaboracion/>

Lo de Hoy Morelos, p.23, (Redacción).

UAEM impulsa “segurichat” como estrategia de seguridad

El Rector Gustavo Urquiza Beltrán, al ser entrevistado en su visita a la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla asegura que se avanza en las medidas de seguridad de las estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Sobre la demanda de estudiantes de la UAEM de la zona sur poniente, dijo que se sumaron a la indignación que generó el feminicidio de una joven de Tetecala, entre otros hechos violentos que se han registrado en la zona sur y sur poniente del estado de Morelos, donde se han reportado enfrentamiento a plena luz del día y una serie de ejecuciones. El rector, Urquiza Beltrán aseguró que se ha solicitado el apoyo de la Comisión Estatal de Seguridad Pública (CES) y se espera también una reunión con autoridades municipales para mantener una coordinación, para garantizar la seguridad sobre todo de las alumnas. Lamentó el caso de Laura Yanet de 19 años, vecina de Tetecala a quien le arrebataron la vida y cuyo caso levanto la protesta de mujeres para exigir justicia y seguridad. “Parte de estas estrategias, es crear la cultura del segurichat, para que se pueda actuar rápidamente y que los alumnos o alumnas sepan cómo activarlo”. Reconoció; “hace poco, tuvimos un caso lamentable en Tepoztlán, otro caso en Cuernavaca y a raíz de eso estamos haciendo es solicitar el apoyo del Comisionado Estatal de Seguridad, el cual está en una buena disposición con la Universidad” Queremos ponernos de acuerdo con cada uno de los presidentes municipales para coordinarnos y que ellos brinden mayor atención a las estudiantes universitarias, para que se sientan seguras. Pero hizo hincapié en fomentar la cultura del segurichat, para que a través del celular puedan comunicar de manera rápida cualquier desaparición de cualquier universitaria y se dé parte a las autoridades, es una labor que estamos realizando para que todos los jóvenes estudiantes puedan activar y tener el acceso al segurichat para que tengas mayor seguridad. Otra de las cosas que se han tomado en cuenta es la cuestión de los horarios, para que los estudiantes terminen sus actividades aún con la claridad del día, dijo al reconocer que este horario de verano les favorece. De acuerdo con el rector de la Universidad UAEM, Gustavo Urquiza, se ha ido avanzando en estrategias para la seguridad de los estudiantes que acuden a los planteles a recibir clases en la zona poniente del Estado. Cabe recordar que el alcalde de Coatlán del Río, reconoció que se trabaja en forma coordinada los cuatro municipios del corredor de la zona sur poniente y que entre sus acciones contempla la compra de dos patrullas una especialmente para la seguridad de las mujeres y otra de las estrategias a través de Prevención del Delito y en la Instancia de la Mujer es darles clases de defensa personal.

El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-impulsa-segurichat-como-estrategia-de-seguridad-8268361.html>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/05/avanzan-en-seguridad-para-estudiantes-de-la-uaem-de-la-region-sur-poniente-de-morelos/>

Buscan aumentar área protegida Guerrero, Morelos y Puebla

A fin de incrementar la superficie natural protegida entre Morelos, Guerrero y Puebla, el secretario de Desarrollo Sustentable Morelos, José Luis Galindo Cortez, se reunió con sus homólogos de Puebla y Morelos. “Se trata de establecer dos nuevas áreas naturales protegidas: una en Puebla y otra en Guerrero, en colindancia con la Reserva de la Biosfera Sierra de Huautla (Rebiosh) de Morelos, con lo que se conserva la Selva Baja Caducifolia en estos tres estados”, expresó Galindo Cortez. Y agregó “sabemos que a la naturaleza no la delimita las fronteras políticas, por lo que generar alianzas para la conservación de la biodiversidad y atender las problemáticas que tenemos en común, es prioridad para el Gobierno que encabeza Cuauhtémoc Blanco Bravo”. En este sentido, dijo que el objetivo común es impulsar la conservación del capital natural que existe en la región centro del país, en particular en la Cuenca Alta del Balsas. Para ello, el funcionario mencionó que se inició una mesa de trabajo permanente con el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Guerrero, Ángel Almazán Juárez, también con el subsecretario de Gestión Ambiental y Sustentabilidad Energética de Puebla, Santiago Creuheras Díaz. Además de académicos del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quienes ayudarán en la coordinación de acciones. Al respecto, la directora del CIByC, Elizabeth Arellano Arenas, aseguró que, si se trabaja en conjunto para establecer áreas naturales protegidas equivalentes a la Rebiosh en Guerrero y en Puebla, se tendrá un continuo de Selva Baja Caducifolia protegida triestatal. Ésta, aseveró, triplicaría la superficie destinada a su conservación, alcanzando cerca de las 180 mil hectáreas, por lo que sería la zona natural protegida, enfocada en la conservación de este ecosistema más grande de la Cuenca Alta del Balsas. “Una de las más grandes del país, lo que significa un gran beneficio para los habitantes que confluyen en este territorio”, comentó la investigadora y académica de la UAEM. Y es que manifestó que estas acciones suman al cumplimiento de los compromisos internacionales que tiene México para la conservación de la biodiversidad y, aunque reconoció que el proceso es largo, aseguró que: “Lo más importante es que hay la voluntad política y la posibilidad de establecer trabajo conjunto entre las instituciones académicas de los tres estados, por lo que vemos muy viable que se logre”, puntualizó.

Diario de Morelos, p.2, (Redacción).

Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://radioformulamorelos.com/buscan-incrementar-la-superficie-natural-protegida-entre-morelos-guerrero-y-puebla/>

Abanderan en UAEM a delegación que va a Universiada Nacional 2022

Óscar Gabriel Villegas Torres, director de Vinculación Académica de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, y Luis Arturo Cornejo Alatorre, secretario de Educación del gobierno estatal, en representación del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo, realizaron el abanderamiento a la delegación de deportistas que participarán en la Universiada Nacional 2022, a celebrarse del 12 de mayo al 5 de junio en Ciudad Juárez, Chihuahua. En este acto realizado en el auditorio Emiliano Zapata Salazar del Campus Norte, Óscar Villegas celebró que la UAEM tenga un gran número de participantes en esta delegación, por lo que exhortó a los atletas a dar su mejor esfuerzo para ser un ejemplo y motivar a más estudiantes a interesarse en las actividades deportivas, y en un futuro, representar a la institución. “Les deseamos lo mejor en esta justa nacional, sin duda, el mayor premio es el esfuerzo que han tenido durante toda la pandemia, son un contingente importante de 60 estudiantes que participan en 11 disciplinas deportivas, y esto es algo histórico para nuestra institución”, expresó Villegas Torres. En su intervención, Luis Arturo Cornejo, reconoció la labor de los estudiantes al dedicarse a su trayectoria académica y del mismo modo a la actividad deportiva, e invitó a la delegación a realizar su mejor papel en la disciplina en la que se desempeñen, por lo que los invitó a obtener resultados que engrandezcan a la UAEM y al estado de Morelos. En esta ceremonia también estuvieron presentes Álvaro Reyna Reyes, director de Deportes de la UAEM y delegado estatal del Consejo Nacional del Deporte de la Educación (Condde); Juan José Buenrostro, de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), en representación de su presidente César Alejandro González Mejía; José Luis Galarza Espina, secretario de organización del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Situaem), en representación de su secretario general, Mario Cortés Montes; Francesca Salmerón Orea, representante de la delegación e integrante del equipo de fútbol bardas femenil; Germán Villa Castañeda, director general del Instituto del Deporte y Cultura Física de Morelos, así como los deportistas que integran la delegación morelense.

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/abanderan-en-uaem-a-delegacion-que-va-a-universiada-nacional-2022>

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/uaem/a-bandera-secretario-de-educacion-a-delegacion-que-administrara-a-universiada-nacional/>

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/05/11/14496/abanderan-universitarios-que-participaran-en-la-universiada-nacional>

Diario de Morelos, p.3, Pasión, (Sin firma).

Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://radioformulamorelos.com/abandera-secretario-de-educacion-a-delegacion-que-asistira-a-universiada-nacional/>

Quadratin Morelos, (Redacción),

<https://morelos.quadratin.com.mx/abandera-secretario-de-educacion-a-delegacion-para-universiada-nacional/>

Busca Sofía Brito regresar al podio

La pesista Sofía Brito buscará estar de nueva cuenta en el podio nacional tras su competencia en lo que serán los Juegos Nacionales Conade 2022, donde ella ha competido teniendo buenos resultados. Al respecto, la morelense compartió que este año la delegación busca mejorar los resultados en comparación del pasado año, ya que consideran que la situación ha cambiado y podría resultarles favorable. “Considero que somos bastantes, a comparación de otros años y la verdad creo que estamos listos, preparados y estamos tranquilos, aún los nervios no nos ganan, y estoy contenta de haber clasificado al nacional y espero estar en el nacional otra vez. El apoyo que nos han dado es una motivación para querer estar ahí”, comentó. La deportista que radica en Puente de Ixtla no solo ha dado buenos resultados dentro de los Nacionales de Conade, sino que también forma parte del equipo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos que compite dentro de la Universiada Nacional, donde también ha dado excelentes resultados. Por otra parte, el entrenador Cristian Jorge, señaló que el equipo va motivado para conseguir buenos resultados, además de contar con el respaldo del Instituto del Deporte de Morelos.

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/05/11/14495/busca-sofia-brito-regresar-al-podio>

Estatal:

Inaugurará AMLO rehabilitación del internado Palmira y el edificio de UAEM: Educación

El secretario de Educación, Luis Arturo Cornejo Alatorre, afirmó que el presidente Andrés Manuel López Obrador habrá de inaugurar en su próxima visita a la entidad la rehabilitación del internado de Palmira en Cuernavaca, así como el edificio del campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En este último tema, el funcionario admitió que se ha pagado el 60 por ciento del adeudo que se tenía con la empresa constructora, pero ya se cuenta con todo el recurso y la obra está terminada.

La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/205793-inaugurara-amlo-rehabilitacion-del-internado-palmira-y-el-edificio-de-uaem-educacion.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/amlo-vendra-a-morelos-a-inaugurar-edificio-de-la-uaem-este-27-de-mayo/>

Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya).

Cuernavaca, sede del 3er Congreso Internacional de los Derechos Humanos y Derecho Electoral

La ciudad de Cuernavaca es sede del III Congreso Internacional de Derechos Humanos y Derecho Electoral que por primera ocasión se celebra en el país y donde el presidente municipal, José Luis Urióstegui Salgado dio la bienvenida a los expertos de la ciencia jurídica de países de América Latina y Europa. En el patio del Museo de la Ciudad, el alcalde expresó que para el Ayuntamiento de Cuernavaca significa un motivo de orgullo que investigadores, académicos y personas dedicadas al derecho de distintos países se reúnan en la capital del estado para informar sobre lo que cada región está aportando al planeta en materia de derechos humanos y materia electoral. Manifestando la relevancia de contar con la presencia de integrantes del Poder Legislativo, Judicial y Federal, así como de organismos autónomos y la academia, afirmó que en el municipio y el estado se cuenta con la disposición de conocer como ha avanzado el derecho en otras latitudes, lo que permitirá que se adapte, lo que sea factible, para mejorar el funcionamiento de las instituciones y la progresividad de los derechos humanos de todas las personas. La inauguración III Congreso Internacional de Derechos Humanos y Derecho Electoral contó con la presencia en el presidium de la diputada local del Congreso del Estado, Paola Cruz Torres; el legislador federal por el 01 distrito, Jorge Toledo; la magistrada electoral del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM), Ixel Mendoza; la maestra Silvia Cartujano Escobar, directora de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); y el presidente de la Asociación Mexicana de Fiscales Electorales, Gilberto Pablo de Hoyos Kolloffon.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/cuernavaca-sede-del-3er-congreso-internacional-de-los-derechos-humanos-y-derecho-electoral>

La Unión de Morelos, p.8, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/205771-iii-congreso-de-derechos-humanos-y-derecho-electoral-en-cuernavaca.html>

David Monroy Digital, (Staff),

<http://davidmonroydigital.com/2022/05/11/cuernavaca-sede-del-ii-congreso-internacional-de-ddhh-y-derecho-electoral/>

Educación, a la espera de nuevos lineamientos sobre el cubrebocas

La Secretaría de Educación Pública en Morelos, espera que sea la próxima semana cuando las autoridades sanitarias emitan las nuevas recomendaciones sobre el uso del cubrebocas en espacios abiertos, en este sentido el titular del ramo, Luis Arturo Cornejo Alatorre respondió que hasta entonces se definirán los lineamientos que se seguirán en cada uno de los planteles. Luego de que el secretario de Salud, Marco Antonio Cantú Cuevas declarara que en breve se enviará al Congreso del Estado la iniciativa para reformar la ley que regula el uso de la mascarilla para que deje de ser obligatoria en espacios abiertos, el secretario de Educación respondió que están a la espera de los cambios para socializarlos entre la comunidad escolar. “Lo que se privilegiará es la salud de los alumnos, si la Secretaría de Salud nos instruye, tendremos que tomar esa determinación pero mientras no haya una indicación directa seguiremos con las medidas preventivas”. En las aulas, laboratorios, auditorios, y todo aquel espacio cerrado el uso del cubrebocas seguirá siendo obligatorio para el personal y alumnos, explicó, por lo que sería sólo en el tiempo de recreos. Cornejo Alatorre, respondió que sigue a la espera de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, confirme la fecha para la visita programada a finales de este mes de mayo. En donde se espera inaugurar el edificio 1 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), mismo que alberga a la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Turismo, así como la rehabilitación del internado Palmira.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/educacion-a-la-espera-de-nuevos-lineamientos-sobre-el-cubrebocas-8265730.html>

Próxima semana, la vacunación contra Covid-19 a menores de 12 a 14

La próxima semana inicia la vacunación contra Covid-19 para menores de edad de 12 a 14 años, confirmó el titular de la Secretaría de Bienestar Social en Morelos, Raúl Anaya Rojas. En entrevista, informó que comenzará la inmunización a partir del próximo lunes 16 de mayo, esto, después de que concluyó el registro en la plataforma mivacuna.salud.gob.mx para que todos los niños de 12 a 14 años de edad puedan aplicarles la vacuna contra el virus. Confirmó que llegaron los primeros biológicos de la farmacéutica de Pfizer-BioNTech- única vacuna autorizada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y se prevé aplicar más de 173 mil dosis para inmunizar a adolescentes sin comorbilidades. Anaya Rojas detalló que se aplicará la vacuna en hospitales públicos y centros de salud, además habrá más de 100 brigadas itinerantes para proteger a la población de este grupo etario.

El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores),

<https://www.elregional.com.mx/proxima-semana-la-vacunacion-contra-covid-a-menores-de-12-a-14>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/este-lunes-16-de-mayo-arranca-la-vacunacion-anti-covid-19-a-menores-de-12-a-14-anos-en-morelos/>

Morelos tiene 7 casos más de Covid-19 y se mantiene sin nuevas defunciones

La Secretaría de Salud Morelos informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 313 mil 419 personas, de las cuales se han confirmado 70 mil 301 con coronavirus Covid-19; 21 están activas y se han registrado 5 mil 308 defunciones. Los nuevos pacientes son 7 personas: 2 casos en Cuernavaca; 1 en Tlaltizapán; 1 en Zacatepec; 1 en Cuautla; 1 en Xochitepec y 1 en Jiutepec. De esta cifra, 5 son mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Tlaltizapán y Zacatepec, quienes están en resguardo domiciliario. También, 2 hombres de Cuautla y Xochitepec; quienes se reportan aislados en sus hogares. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 70 mil 301 casos confirmados, 91 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/este-miercoles-morelos-tiene-7-casos-mas-de-covid-y-se-mantiene-sin-nuevas-defunciones>

La Unión de Morelos, (Tlallu Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/205807-en-morelos-70-301-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-308-decesos.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-siete-nuevos-casos-y-no-se-registran-defunciones-2/>

Nacional:

Conacyt tuvo reducción en su presupuesto por más de mil mdp en dos años

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tuvo una reducción promedio de mil 608 millones de pesos en su presupuesto en el periodo comprendido de 2019 a 2021. Este miércoles, el Conacyt remitió a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión el Informe de Austeridad Republicana en donde dio cuenta que en 2018, la institución recibió un presupuesto de 21 mil 473 millones de pesos, los cuales fueron etiquetados para la investigación e innovación. En 2019, los recursos asignados fueron de 19 mil 549 millones de pesos, es decir, mil 924 millones de pesos menos en comparación con el año anterior. Para 2020, la partida fue de 19 mil 815 millones de pesos, esto es mil 658 millones de pesos menos que los asignados en 2018.

Milenio, (Silvia Arellano),

<https://www.milenio.com/politica/conacyt-tuvo-reduccion-en-su-presupuesto-por-mas-de-mil-mdp>

No te quedes sin estudiar, cursa la universidad en línea

Ahora el contar con la nueva modalidad de estudio a distancia, ofrece a quienes están interesados en contar con una carrera universitaria a que se preparen profesionalmente, es por ello, que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ofrece carreras a distancia, las cuales cuentan con validez oficial por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Actualmente el cursar estudios universitarios en línea, son una excelente opción, sobre todo para aquellas personas que trabajan y no cuentan con tiempo para el traslado. O que desean cierta carrera y no tienen los recursos económicos para tomarla. Es por ello que las carreras en línea tiene con una amplia oferta académica en licenciaturas y maestrías virtuales, siendo las que la UNAM ofrece: Diseño y comunicación visual, Derecho, Trabajo social, Pedagogía, Enseñanza de idiomas, Psicología, Administración, Contaduría, Informática, Enfermería, Ciencias Políticas de Administración Pública, Ciencias de la comunicación.

Milenio, (Claudia Luévano),

<https://www.milenio.com/aula/universidad-cuenta-con-carreras-en-linea>

Por primera vez en siglo y medio, abrirá todos los días la Biblioteca Nacional

La Biblioteca Nacional de México abrirá todos los días del año desde este miércoles, informó Pablo Mora Pérez-Tejeda, titular del Instituto de Investigaciones Bibliográficas (IIB) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El próximo sábado se realizará una ceremonia de apertura a las 11 horas. En conferencia, el funcionario explicó que se trata de una biblioteca viva, pública, que da servicio a todos los mexicanos, y desde ahora abrirá días festivos, fines de semana y vacaciones. Mora Pérez-Tejeda refirió que la Biblioteca Nacional fue creada por decreto de Benito Juárez en 1867, con la finalidad de tratar de ofrecer información para resolver los problemas nacionales y que estuviera abierta al público la mayor cantidad de tiempo posible. Desde 1929 fue dejada a cargo de la UNAM. Entre los servicios que se ofrecerán desde este sábado se hallan los de información en la biblioteca y la hemeroteca nacionales, como los de consulta y préstamo de materiales de la colección general, servicios digitales, credencialización y algunos otros. El acceso a los fondos reservados de ambos acervos será limitado.

La Jornada, p.4, (Reyes Martínez Torrijos),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/cultura/a04n4cul>

La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/biblioteca-nacional-mexico-reabre-partir-14-mayo.html>

El Heraldo de México, (Frida Valencia),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/5/12/biblioteca-hemeroteca-unam-facilitan-acceso-para-usuarios-403852.html>

UAM: el litio, elemento fundamental para la transición energética

Ante la transición energética, cuyo fin es garantizar el funcionamiento del sistema productivo en el futuro, no vemos un interés ambiental, y el litio es uno de los 15 elementos que se requieren para ese fin, ya que se utiliza en las baterías, sobre todo de los autos eléctricos, sostuvo Aleida Azamar de la UAM Xochimilco. Esta transformación es un proceso economicista que establece una dinámica productiva así como una retórica política que condena a quien no se apega a este proceso y por otro lado busca limitar el uso de otras soluciones energéticas alternativas. Recordó que el discurso de transición energética surgió en los década de los setenta debido a la crisis del suministro de petróleo por los conflictos bélicos de la época y ante el temor de Estados Unidos de sufrir un embargo petrolero. Además, dijo, las exigencias de dejar de usar combustibles fósiles aplica sólo para unos países. El litio, mineral fundamental en la alternativa del uso de combustibles tradicionales, se plantea que podría sustentar esa transición energética, y sólo se utiliza en una tecnología, en las baterías, señaló durante el foro Litio en América Latina, retos y oportunidades organizado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

La Jornada, p.11, (Angélica Enciso L.),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/12/politica/011n2pol>

Tras bloqueos estudiantiles para exigir seguridad, alcalde de Coacalco advierte detenciones

La mañana de este miércoles, alrededor de 300 estudiantes del Tecnológico de Estudios Superiores de Coacalco (TESCo) se manifestaron afuera de las instalaciones educativas para exigir al alcalde David Sanchez Isidoro una mayor seguridad; en contraparte, el edil advirtió posibles detenciones por bloquear la vía. Esta es la segunda manifestación estudiantil luego de que el pasado 9 de mayo un grupo de alumnos bloquearon la avenida José López Portillo para exigir la localización de su compañera Carla, estudiante de ingeniería que aparentemente sufre debilidad auditiva y del habla. De acuerdo con algunas versiones no confirmadas todavía por las autoridades, la alumna supuestamente estuvo desaparecida varias horas tras ser subida por la fuerza a una camioneta mientras se dirigía al Tesco; posteriormente fue localizada en un centro comercial de Coacalco, según confirmó la misma Fiscalía del Edomex. Ante esto, alrededor de las 11:00 horas de este miércoles, los estudiantes del centro educativo pararon las actividades dentro del plantel y posteriormente salieron del inmueble para bloquear la avenida 16 de septiembre y manifestarse por lo sucedido a su compañera el día lunes.

El Sol de Cuernavaca, (Fernando Solís),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/sociedad/tras-bloqueos-estudiantiles-para-exigir-seguridad-alcalde-de-coacalco-advierte-detenciones-8266416.html>

Internacional:

Personas con obesidad severa generan menos anticuerpos tras ser vacunados contra Covid-19, afirma estudio
La Universidad de Estambul realizó un estudio en el cual se detectó que la obesidad severa tiene una respuesta menos efectiva ante las vacunas contra coronavirus Covid-19, para generar anticuerpos; sin embargo, tienen una reacción al biológico de Pfizer/BioNTech. El estudio, realizado por el profesor Volkan Demirhan Yumuk y sus compañeros, fue presentado en el Congreso Europeo sobre Obesidad (ECO) de este año en Maastricht, Países Bajos e indica que las personas mayores de 18 años con obesidad severa, generan una respuesta inmunológica significativamente más débil a la vacunación contra Covid-19, en comparación con aquellas que tienen un peso promedio. Asimismo, se halló que las personas con obesidad severa (IMC de más de 40 kg/m²) vacunadas con la vacuna de Pfizer/BioNTech generaron significativamente más anticuerpos que las vacunadas con la dosis de CoronaVac (SARS-CoV-2 inactivado). En el estudio se examinaron las respuestas de anticuerpos después de la vacunación de Pfizer/BioNTech y CoronaVac en 124 adultos, de entre 42 y 63 años de edad, con obesidad severa, que acudieron al Centro de Obesidad de la Universidad de Estambul-Cerrahpasa y al hospital de la Facultad de Medicina de Cerrahpasa, entre agosto y noviembre de 2021.

Milenio, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-personas-obesas-generan-anticuerpos-vacuna>

Observan nuevo estado cuántico de la materia

Un nuevo estado de la materia ha sido descubierto en la física cuántica, el campo científico que describe el comportamiento de las partículas atómicas y subatómicas para dilucidar sus propiedades. Un equipo de la Universidad de Montreal ha documentado en la revista Physical Review X un "estado fundamental líquido de espín cuántico" en un material magnético creado en laboratorio: Ce₂Zr₂O₇, un compuesto compuesto de cerio, circonio y oxígeno. En física cuántica, el espín es una propiedad interna de los electrones ligada a su rotación. Es el espín lo que le da al material en un imán sus propiedades magnéticas. En algunos materiales, el espín da como resultado una estructura desorganizada similar a la de las moléculas en un líquido, de ahí la expresión "líquido de espín".

La Crónica de Hoy, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/observan-nuevo-cuantico-materia.html>

China encuentra un embrión de dinosaurio

El embrión de dinosaurio con pico de pato más completo jamás documentado fue hallado a través de dos fragmentos de huevos de dinosaurio del Cretácico superior en la provincia china de Jiangxi (este), informa el diario oficialista Global Times. Este hallazgo fue publicado en una tesis firmada por el Museo de Historia Natural de la Piedra de Yingliang, la Universidad de Geociencias de China y académicos de Taiwán y Canadá, en la que responden a incógnitas relacionadas con la reproducción y evolución de los dinosaurios. El espécimen fue bautizado como "Bebé Yingliang", al encontrarse ahora mismo en el Museo de Historia Natural de la Piedra de Yingliang en la provincia de Fujian (este). El "Bebé Yingliang" se encontraba en un huevo elipsoide con un diámetro de 9 centímetros que fue hallado en los estratos del Cretácico superior en Jiangxi, un periodo de tiempo que data de hace entre 72 y 66 millones de años. Las principales características que presenta el embrión, desde una forma única del cráneo hasta sus huesos y vértebras, permiten deducir que pertenecía a un hadrosáurido, también conocido como dinosaurio con pico de pato, grandes dinosaurios herbívoros que se caracterizaron por sus picos planos semejantes a los de los patos. El huevo estudiado en la tesis no es el

primero que se encuentra de este tipo de espécimen, pero sí es con diferencia el embrión mejor conservado que se ha descubierto.

El Financiero, (EFE),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/05/11/bienvenidos-a-jurassic-park-china-encuentra-un-embrión-de-dinosaurio/>

La Crónica de Hoy, (EFE en Pekín),

<https://www.cronica.com.mx/academia/china-encuentra-embrión-hadrosaurido-mejor-conservado-fecha.html>

Los murciélagos imitan zumbidos de abejas para alejar a depredadores

Una nueva investigación descubrió que los murciélagos imitan el zumbido de avispones para disuadir a depredadores, como los búhos. Según la revista Nature, un estudio comparó el comportamiento de los búhos expuestos a ruidos de insectos y murciélagos ratón. “Cuando pensamos en el mimetismo, lo primero que nos viene a la mente es el color, pero en este caso es el sonido el que juega un papel fundamental”, explica Danilo Russo, ecologista animal, en la Universidad de Nápoles Federico II en Italia. Debido a que son nocturnos y tienen mala vista, la mayoría de los murciélagos dependen de la ecolocalización para orientarse y comunicarse mediante una amplia gama de otros ruidos. Russo notó por primera vez que la llamada de socorro del gran murciélago orejudo sonaba como el zumbido de las abejas o los avispones mientras cazaba murciélagos para otro proyecto de investigación. Para investigar si otros animales podrían hacer la misma conexión, Russo y sus colegas compararon la estructura del sonido del zumbido del avispon europeo con la llamada de socorro del murciélago. En la mayoría de las frecuencias, los dos sonidos no eran similares, pero lo eran cuando la llamada del murciélago se redujo para incluir sólo las frecuencias que los búhos, uno de los principales depredadores del animal, pueden escuchar.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/05/11/los-murcielagos-imitan-zumbidos-de-abejas-para-alejar-a-depredadores-nature/>